

GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 14 DE SETIEMBRE DE 1790.

Petersburga 28 de Julio.

Siguen marchando nuestras tropas, y haciendo movimientos hácia los confines del Imperio. El General Suwarow ha atravesado el Sereth con el cuerpo de su mando; y el Príncipe Potemkin ha dividido su Exército en 3 columnas dirigiéndose á Moldavia y Besarabia. Cerca de Bender hay otro cuerpo de 30⁰⁰ Rusos, parte de los quales marchará hácia Ismailow, y el resto debe embarcarse.

Varias cartas de Jassy, escritas á 13 de este mes contienen noticia de un reencuentro entre la escuadra Rusa de Sebastópolis y la Otomana del Capitan Baxá, la qual aunque superior en número de velas tuvo que huir y acogerse á las costas de Turquía para no ser derrotada.

Expresa otra carta de la misma Ciudad que el quartel general del Exército Ruso debia transferirse quanto ántes á Bender. Añade que los Turcos se juntan y aumentan en varias partes, y que el Conde de Sowa-row-Kymnickskoy tiene orden de ponerse de acuerdo con el Príncipe de Saxonia-Cobourg en caso que el Gran Visir dirija sus fuerzas por aquella parte.

Copenhague 12 de Agosto.

En celebridad del casamiento del Príncipe Real ha condecorado este Soberano al Príncipe de Wirtemberg, y á los dos Príncipes Federico y Christiano de Hesse con las insignias del Orden del Elefante.

Igualmente con el mismo motivo ha hecho S. M. una promocion en su Exército y Marina.

Varsavia 4 de Agosto.

Ha causado aquí alguna extrañeza el ajuste de los preliminares firmados en Reichenbach, dando sobre todo motivo á algun descontento el ver que no se ha atendido mucho á los intereses de Polonia. Estas consideraciones fuéron el objeto de una de las últimas sesiones de la Dieta, en la qual, al cabo de bastantes altercados, se resolvió enviar inmediatamente órdenes al Ministro de la República en Constantinopla para que siga la negociacion ya entablada, y concluya con la Sublime Puerta el Tratado de alianza ofensivo. Dícese que entre las condiciones para dicho Tratado, ofrece la Polonia 30⁰⁰ hombres á la Turquía.

No tardará la Dieta en exâminar y arreglar un nuevo plan general de

Gobierno, cuyo proyecto se ha dado ya á luz en un tomo bastante crecido.

Entre los impuestos más nocivos á la agricultura y contrarios al comercio de cueros, se hallaba la contribucion que se hacia en especie de los pellejos de bueyes; la Dieta acaba de suprimirlo, y en breve tratará de señalar otro tributo para llenar el hueco que de esta providencia resulta en las rentas públicas.

El Baron de Ach, Residente de Rusia en esta Corte, ha entregado una Nota quejándose de haberse violado con él los derechos de Embaxador. Algunos subalternos de Justicia entraron armados en su casa hasta su oratorio para prender á unos delinquentes, que viéndose perseguidos se acogieron á aquel asilo. Pide no solo satisfaccion sino un castigo exemplar, todo correspondiente al insulto.

De Moldavia escriben que los habitantes de aquella Provincia han hecho una representación á la Emperatriz manifestando su deseo de vivir baxo sus leyes, y negándose á volver al dominio del Gran Señor. El Príncipe Potemkin, á quien se dirigió este recurso, se ha encargado de remitirlo á S. M. I., ofreciendo entre tanto á aquellos pueblos la proteccion de su Soberana.

Viena 18 de Agosto.

Habiendo resuelto S. M. transferirse á Francfort para la eleccion de Emperador antes de coronarse Rey de Hungría, se han vuelto á traer de Buda aquí las axillas y otros efectos necesarios para aquella ceremonia, y en breve se enviarán á Francfort.

Por un Decreto Real de 3 del corriente se anula la prohibicion de extraer de Hungria la hoja de tabaco, permitiendo su salida y transporte desde ahora baxo los regulares derechos de extraccion.

El Conde de Romanzow, hijo del Mariscal del mismo apellido, ha llegado de Petersburgo aquí, y fué presentado al Rey. Aseguran que pasa al Congreso de Bucharest en calidad de Ministro Plenipotenciario de la Corte de Rusia.

Luego que este Soberano llegué á Fiume y recibá á SS. MM. Sicilianas, irá el Rey de Nápoles á Trieste, y las demas Personas Reales de ámbas familias se reunirán en Luxemburgo, donde permanecerán tres dias: despues se restituirán aquí para hacer la entrada pública con las dos Princesas novias, y celebrar el mismo dia los dos casamientos. Parece que los Reyes de Nápoles irán á Francfort con S. M. Apostólica para asistir á la coronacion de Emperador.

Munich 14 de Agosto.

El Conde de Waldstein, Enviado del Elector de Colonia, ha recibido sus recredenciales, y en breve las entregará á S. A. E. el Duque de Baviera. Está nombrado Caballerizo mayor de su Soberano en ausencia del Baron de Fortmeister, que pasa á Francfort en calidad de tercer Embaxador del mismo Arzobispo Elector de Colonia.

Hoy por la mañana entregó el Conde de Lehrbach á este Príncipe la respuesta del Rey de Bohemia al convite que le habia hecho de detenerse en Munich en su viage á Francfort. S. M. Apostólica expresa al Elector

su gran deseo de verle , pero añade que esto no podrá ser sino á su paso por Neuburgo.

Colonia 15 de Agosto.

El Feld Mariscal Conde de Colloredo ha comunicado al Exército de Moravia, cumpliendo con la última voluntad del General Laudon , el siguiente aviso, con fecha de Neutitschein 20 de Julio.

„Habiéndome llamado pocos dias ántes de su muerte el Feld Mariscal Laudon, no obstante los agudos dolores de su enfermedad me encargó con el mayor afecto, sensibilidad y ternura que en caso que el Todopoderoso pusiese fin á su vida, comunicase en su nombre, no solo á los Generales, Oficiales del Estado mayor y superiores, sino tambien á todos los individuos del Exército hasta el último soldado, su gratitud por los servicios que habian hecho al Estado con tanto amor y confianza baxo su mando en un gran número de campañas, batallas y otras ocasiones, y les manifestase por todos los peligros y penalidades de la guerra á que habian participado con él, el reconocimiento verdadero y sin límites que les testificaba á la hora de su muerte. Al mismo tiempo rogaba á todos los Generales y al Exército no solo que conservasen el mismo amor á la Patria, y el propio ánimo y denuedo de que tantas veces habia sido testigo, sino tambien que la adquiriesen nuevos aumentos si fuese posible, y mantuvieran la gloria de las armas Austriacas. Cumpliendo con este encargo os ruego lo participeis á los Xefes y tropas que están baxo vuestras órdenes; y no dudo que en vista del universal afecto que se habia grangeado el General difunto, cuya gloriosa carrera nunca padeció tacha, ningun Regimiento ó cuerpo dexé de darle la última prueba de su amor haciendo exéquias y rogando por el descanso de su alma, como se executará en esta Iglesia Parroquial el Domingo 25 del corriente.”

Léese en algunas Gazetas que quando los Electores para la eleccion de Emperador estaban ya conformes en sus votos, se hizo en la Dieta del Imperio una proposicion por parte del Elector de Hanóver, la qual si fuese cierta trastornaria toda la Constitucion Germánica: consiste en pedir que cada Elector, Príncipe y Ciudad del Imperio, quede independiente del supremo dominio Imperial; en cuyo caso seria excusada é inútil la eleccion de Emperador.

Reichenbach 7 de Agosto.

Hoy salió de aquí para Breslau el Marques de Luchesini, Ministro del Rey en Varsovia, á donde no irá á residir por ahora, pues está nombrado Enviado extraordinario de S. M. en el Congreso de Bucharest. El Conde de Lusi, de quien se dixo tener este encargo, va á presentar al Gran Visir y á la Corte Otomana las condiciones preliminares para la paz, y encararles se entiendan directamente sobre este asunto con el Ministro que destine el Rey en Bucharest.

Mañana se acantonarán los Exércitos que manda el Rey y el Duque Carlos de Brunswick; pero no depondrán las armas hasta que se concluya el Congreso para la paz entre los Austriacos y los Turcos.

Berlin 12 de Agosto.

Ayer llegó á Breslau el Rey con el Príncipe Real. Créese subsista allí

allí hasta que se separen los dos Exércitos de Silesia, ó lo que es lo mismo, hasta ver que giro toman las negociaciones pacíficas de Bucharest.

Habiendo el Marques de Luchesini recibido sus últimas instrucciones, salió de Breslau ántes de ayer para aquella Ciudad pasando por Varsovia.

Dos dias ántes que viniese aqui S. M. llegó tambien de Reichenbach el primer Ministro Conde de Hertzberg; y hoy vino igualmente del mismo parage el Príncipe de Reuss, Enviado del Rey de Hungría.

Ayer se publicó una gran promocion que acaba de hacer este Soberano en sus Exércitos. Los Oficiales Generales comprehendidos en ella son los siguientes. En la Infantería á Tenientes-Generales los Mayores de la misma clase Lengerfeld, Hager, Kenitz, Conde de Schwerin, Colong, Koschenbahr, Goetz, Bruning, Raumer, Wolframsdorf, Beville, y Príncipe hereditario de Hohenlohe. A Mayores generales los Coroneles Gentzkow, Thiedemann, Conde de Hertzberg, Owstein, Putlitz, Pfuhl, Borck, Klinckowstrom y Franckenberg. En la Caballería: á Tenientes Generales los Mayores Príncipe Luis de Wurtemberg, Backhoff, Conde de Kalkhreuth, Rapperth y Mergden. A Mayores generales los Coroneles Werther, Schmettau, Zabelitz, Bardeleben, Schenck, Eichstedt y Franckenberg.

Francfort 17 de Agosto.

El dia 11 de este mes se hizo aquí la abertura solemne de la Dieta para la eleccion de Emperador: se juntará tres veces cada semana, los Lunes, Miércoles y Viérnes.

Los últimos Ministros Electorales que llegaron á esta Ciudad fuéron el Baron de Beuleviz y el Conde de Oettingue-Baldern, primeros Embaxadores, aquel del Elector de Hanóver, y este del de Colonia.

Lóndres 20 de Agosto.

Los recelos de que se verificara un rompimiento en vista de los grandes aparatos de guerra que se advertian en este Reyno; se han desvanecido desde la venida el dia 5 de un correo con pliegos importantes para el Duque de Leeds, cuyo contenido dió motivo á un Consejo, á que asistieron todos los Ministros de Gabinete. Despues se expidieron expresos para comunicar esta noticia al Rey en el Palacio de Windsor, al Lord Howe, al Almirante Barrington, al Lord Mayre ó Corregidor de Lóndres, á los Directores del Banco, y á los Gobernadores de los diferentes puertos que están baxo la proteccion de la Corona Británica.

Sin embargo de estos favorables indicios de paz prosiguieron los preparativos en nuestros puertos; y el Almirante Howe ha tenido órden de hacerse á la vela el 18, si lo permitiese el viento, con toda su Armada. El porte de los buques que la componen es el siguiente: tres navios de 110 cañones, cinco de 98, uno de 80, veinte y uno de 74, uno de 64, seis fragatas de 36 á 44, dos bergantines y dos brulotes.

De algunos dias á esta parte se celebran con frecuencia Consejos en San James, á donde concurre algunas veces S. M.

El 12 de Agosto se celebró en Dublin el cumpleaños del Príncipe de

de Gales con iluminaciones, fiestas de teatro, y otras en que todos aquellos habitantes acreditaron el afecto que le profesan.

Se ha hecho felizmente la inoculacion de viruelas en la Princesa Amalia, y sigue muy bien S. A.

Por muerte del Conde de Guildfort hereda Mr. North 90⁰ pesos de renta en bienes raices en el Condado de Kent y Oxfordshire.

Háblase de haber tenido ya este Ministerio respuesta del Congreso Americano á la oferta que le hizo de una alianza entre aquellos Estados y la Inglaterra. Parece que se hallan menos propensos á formar este enlace de lo que se habia juzgado.

Se han recibido cartas de Madras, por las quales consta que Tipoo-Saib escribió á fines de Diciembre al Gobernador de aquella plaza justificando las hostilidades que habia cometido contra el Rajah de Travancore. Asegura que solo entró en el distrito de aquel caudillo para prender algunos bandoleros que se habian refugiado allí, teniendo ántes la atencion de avisárselo así con términos de amistad, y añadiendo habia mandado á sus tropas no molestasen de modo alguno á los súbditos de aquel Príncipe. Sin embargo de estos miramientos y precauciones los soldados del Rajah hicieron fuego á los de Tipoo al ir estos á sacar por fuerza á los salteadores del asilo que allí les habian franqueado. En consecuencia tuvo que trabar combate y apoderarse de las líneas enemigas; pero despues mandó retirar su gente no queriendo seguir las hostilidades contra un aliado de los Ingleses.

Haya 25 de Agosto.

Con motivo del cumpleaños del Príncipe heredero de Orange y Nassau, que entró ayer en los 19, han acordado SS. AA. PP. darle asiento en el Consejo de Estado. Al mismo tiempo representaron al Statuder que si juzgaba conveniente proponer á dicho Príncipe para General del Ejército de la República, se hallan SS. AA. PP. dispuestos á darle el sueldo extraordinario de 10⁰ florines anuales. Nombróse una Diputacion para enterar de esta resolucion á los dos Príncipes, la qual desempeñó su encargo el dia 21.

Despues de haber padecido la Compañía Oriental Holandesa bastantes quiebras y pérdidas, así por efecto de la última guerra como por su complicada constitucion, se ha tomado el acuerdo de comisionar una Junta compuesta de sugetos mas idóneos, á fin que inspeccione y se encargue de los asuntos é intereses de dicha Compañía; con lo qual se espera que se desquite ampliamente de los daños y atrasos que hasta ahora padeció.

Segun avisos de Brest hay armados en aquel puerto 14 navios de línea, entre ellos uno de 110 cañones, dos de 80, y seis de 74: 14 fragatas de 36 á 40, y siete corbetas. Ignórase el destino de dichas fuerzas, pero todas las plazas de comercio marítimo de aquel Reyno quisieran fuese para atajar los proyectos de engrandecimiento que se atribuyen á los Ingleses.

Ha salido á luz en Paris una obra intitulada „Observaciones sobre el sistema de la Inglaterra dirigido á poner baxo su dependencia el comercio marítimo de todo el mundo.”

Hasta ahora los navios Franceses que volvian del Asia solo podian aportar al puerto de Oriente en el Oceano : en el dia se ha señalado tambien para estos retornos el de Tolon en el Mediterráneo.

París 31 de Agosto.

El 25 del corriente, dias del Rey, recibió S. M. los cumplidos regulares de la Real Familia y la Corte, y despues pasó á su Capilla con los Grandes Cruces y Comendadores de la Real y Militar Orden de S. Luis. La Reyna y demas Personas Reales asistiéron desde la tribuna.

El 23 se celebró en la Iglesia de S. Quiriace, en la Ciudad de Provins, la misa fundada en el año de 1774 por su Cabildo para la conservacion y salud del Rey. Asistiéron á dicha piadosa funcion el Ayuntamiento, los Oficiales de Plana mayor y un destacamento de Guardias, el Prior y Canónigos Reglares de la Abadía de Santiago, el Cabildo de Ntra. Sra. del Val, los Curas Párrocos, el Prior y Religiosos de S. Ayoul, los PP. del Oratorio, los Religiosos Dominicos, Franciscos y Capuchinos, y gran número de gente de todas clases.

Liorna 14 de Agosto.

Se han recibido aquí algunas noticias de Constantinopla de fines de Junio. El 18 de aquel mes zarpó finalmente la esquadra Otomana para el mar Negro, mandada por el Capitan Baxá. Dicen que se dirigia en derechura á Sebastópolis con ánimo de atacar y destruir en el mismo puerto la esquadra Rusa, que aseguran se compone de 11 navios y 14 fragatas. La Turca consta de 16 naves de 64 cañones, doce fragatas de á 44 y otras 27 velas armadas con bastante artillería. = Se esperaba ver en breve en las puertas del Serrallo las cabezas de los Generales y Oficiales Austriacos muertos por nuestras tropas en el sitio de Giorgewo. Desde que llegó á Constantinopla la noticia de dicha ventaja han cobrado mas aliento los Turcos, y se alista mucha gente para ir al Ejército. El dia 22 pasáron por aquella Capital siguiendo al mismo destino 700 soldados de Caballería, que venian del Asia, mandados por Cara-Osman Oglou. Otros varios cuerpos de menor fuerza se han levantado con mucha celeridad para salir tambien á campaña. = Con motivo de celebrarse el dia 13 la festividad del Bairan pasó el Gran Señor á una Mezquita con gran acompañamiento; y habiendo ocurrido algun desórden se tomaron inmediatamente medidas para descubrir á los culpados, y castigarlos segun merecen.

Roma 15 de Agosto.

Con Decreto de 2 de Julio se ha dignado S. S. dar á la villa de Montecchio, una de las mas considerables de la Marca, el título de Ciudad con todas las prerogativas y privilegios que gozaba el Municipio Romano de Treja, de donde traen su origen los de aquel pueblo; y habiendo el S. P. reconocido por monumentos incontestables la descendencia de Montecchio del expresado Municipio, se ha servido tambien restituirle su antiguo nombre. Movido ademas S. B. de paternal zelo por el mayor bien de los habitantes de la nueva ciudad de Treja, muy distante y de poca comunicacion con el Arzobispo de Camerino, á cuya Diócesis pertenece, ha conferido á aquel Vicario Eclesiástico amplias facultades para la mas pron-

pronta y cómoda administracion de justicia.

Por otro Decreto Apostólico de 18 del propio mes concede igualmente el Sumo Pontifice el mismo título de Ciudad al pueblo de Montefilotrano, con todos los honores, inmunidades y derechos que disfrutaban las demas Ciudades del Estado Pontificio.

El Cardenal Ignacio Buoncompagni, que falleció el 9 de este mes en los baños de Luca, habia sido Secretario de Estado de S. S., y era el primer Diácono del Sacro Colegio. Hasta el punto de su muerte le asistió Monseñor Despuig, Auditor de Rota por los Reynos de Aragon, que se hallaba tomando aquellas aguas. La Protectoría del Colegio Germánico que gozaba este Purpurado, se ha conferido al Emmo. Garampi, Obispo de Montefiascone y Corneto.

Lisboa 3 de Setiembre.

S. M. y las demas Personas Reales se trasladaron el 26 de Agosto desde el Real Sitio de Queluz al de Mafra, executando lo mismo el dia 30 la Princesa viuda del Brasil, que se hallaba tomando baños en el Palacio del Terreiro do Paço.

Ha nombrado S. M. Consejero del Consejo de Guerra al Marques de las Minas.

A 24 del mismo mes aportó aquí la fragata de guerra Inglesa, nombrada Furia, procedente de Portsmouth en nueve dias de navegacion. El 26 volvió á salir para Gibraltar, y entró otra Española denominada la Mahonesa, su Capitan D. Antonio del Postigo, la qual se hizo á la vela el 27 para proseguir su viage.

En el Convento de Religiosas de Sta. Clara de Villa Real se padeció el 6 del mes último un terrible incendio, que empezó á las 3 de la tarde y reduxo á cenizas, no obstante los mas prontos socorros, un dormitorio con 17 celdas, y los quartos donde se guardaba la plata y ornamentos de la Iglesia, como asimismo otras alhajas y efectos preciosos así de oro como de plata que todos se derritieron, pues fué tan voraz y terrible el incendio que tambien derritió una campana de bronce de ocho arrobas. Muriéron abrasadas dos Legas y quatro trabajadores: otros dos hombres quedáron sin esperanza de vida. Este desastre, cuyo daño se regula en 660 cruzados, dexa á aquellas desgraciadas Religiosas en la mas lastimosa situacion.

Madrid 14 de Setiembre.

El Rey ha conferido Compañías de Granaderos en los Regimientos de Infantería de Saboya y Granada á los Capitanes de Fusileros D. Bartolomé Solano, graduado de Teniente Coronel, y D. Lucas Lozano; y Compañías de Fusileros en el de Soria á D. Manuel Bodet: en el de Mallorca á D. Carlos Arizaga: en el de Navarra á D. Agustin Faxardo: en el Batallon de Voluntarios de Aragon á D. Vicente Ximenez; y en el de Irlanda á D. Tomas Pierse y D. Tomas Lisaght.

El Mercurio histórico y politico de Junio se hallará desde el Juéves próximo en el Despacho de la Gazeta, y en Cádiz en casa de D. Salvador Sanchez.

Rudimentos históricos: obra que comprehende las noticias mas principales desde la creacion del mundo y caida de Adan hasta el diluvio, de los Patriar-

cas despues del diluvio hasta Abraham, de los demas Patriarcas hasta los Jueces de los Hebreos, de los de Israel y su gobierno, de los Reyes de los Hebreos, del cautiverio de Babilonia, y lo que aconteció despues hasta la ruina de Jerusalem, de la Monarquía de los Asirios y de los Persas, de los Monarcas Griegos, de los sucesos memorables de Grecia mientras fué gobernada por Alexandro, del estado de la Monarquía Griega despues de la muerte de Alexandro, de los hechos notables de los Romanos ántes de la Monarquía, de los Monarcas Romanos, de los Emperadores Christianos, de los Romanos desde Constantino el Grande hasta la decadencia del Imperio de Occidente, de los Emperadores Griegos de los Romanos en Oriente hasta Carlo Magno, de los Emperadores Germanos ó Alemanes de los Romanos despues de restablecido el Imperio de Occidente por Carlo Magno hasta Rodulfo de Ausburgo, y desde este hasta nuestros tiempos; de la situacion y costumbres de la Germania, de los demas Reynos de Europa, de las Repúblicas de Europa, de los Reynos de fuera de Europa, con los correspondientes planes geográficos: obra útil para la instruccion de la juventud. Se hallará en tres tomos en 8.^o mayor en la Librería de Pablo Gonzalez, calle de Atocha frente á la casa de los Gremios; y en las demas de esta Corte.

Arte de deletrear y leer los dos idiomas Castellano y Latino por teórica y práctica, ilustrado con advertencias ortográficas, documentos políticos, y christiana educacion: compuesto por Diego Sanchez Molina y Herrera: maestro de primeras letras en la ciudad de Toledo. Véndese á 2 rs. en la Librería de Castillo, frente á S. Felipe; de Cerro, calle de Cedaceros; en su puesto calle de Alcalá; y en el del Diario frente á Sto. Tomas.

Las cinco cartas morales consolatorias. — El portal de Mauleros. — Las zumbas de Juan de Espera en Dios contra la melancolia; y otros varios papeles del mismo autor, conducentes á divertirse en las noches de invierno, se hallarán en las Librerías de Escribano, calle de las Carretas; de Fernandez, frente á las gradas de S. Felipe; de Guillen, carrera de S. Gerónimo; y de Villa, frente á S. Bernardo.

El hombre convencido á la razon, ó la muger prudente: comedia nueva en tres actos, representada por la Compañía de Ribera en Setiembre de 1790. Se hallará con otras nuevas, á 2 rs. cada una, en la Librería de Castillo, frente á S. Felipe; de Cerro, calle de Cedaceros; en su puesto calle de Alcalá; en el del Diario frente á Sto. Tomas; y en Cádiz en casa de Pajares.

Estampa en medio pliego de marca mayor que representa el origen de la pintura, dibuxada por D. Joseph Lopez Enguidanos, del mismo tamaño que el quadro, que aunque se ignora el autor se conserva con aprecio en la Real Academia de S. Fernando, y grabada por el estilo de lapiz ó de Bartolozzi por D. Joseph Gomez de Navia, que como por ensayo en este género de grabado la ofrece al público. Se hallará en las Librerías de Copia, carrera de S. Gerónimo; y de Razola, calle de Atocha. Ademas de las estampas de lapiz encarnado las hay tambien de tinta parda imitando á las que vienen de Inglaterra, y que hasta ahora no se han estampado en España.

Estampa iluminada en medio pliego de papel imperial de Holanda, que representa la vista que ofrecia el incendio de la plaza mayor de Madrid la noche del dia 16 de Agosto de este año, dibuxada y grabada por D. Joseph Ximeno. Se hallará en las Librerías de Luna, red de S. Luis; de Castillo, frente á San Felipe; y de Escribano, calle de las Carretas.